

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

Gerald SIRKIN, *Teoría macroeconómica*, México, Fondo de Cultura Económica, 1962 y Barry N. SIEGEL, *Agregados económicos y política pública*, México, Fondo de Cultura Económica, 1963.

Se trata de dos libros de un contenido casi idéntico, lo que permite realizar la reseña de ambos conjuntamente. Estas obras pueden ser catalogadas como libros de texto sobre el moderno análisis del ingreso nacional, tema acerca del cual son más bien escasas las traducciones españolas.

En ellas se encuentra expuesta la teoría keynesiana, recortada, enriquecida y modificada con los resultados de recientes verificaciones empíricas; ambas han nacido como consecuencia de la recopilación de las clases dictadas por los autores en sus respectivas cátedras, siendo su exposición sumamente sencilla, lo cual permite que los principiantes en Economía puedan llegar a comprender sus conceptos con facilidad, ya que tanto Sirkin como Siegel han adoptado el mismo método de iniciar las lecciones con extremada sencillez para darles mayor complejidad a medida que se avanza en el análisis.

Ambas obras comienzan con la contabilidad del ingreso nacional. Siegel le dedica los tres primeros capítulos, en tanto que Sirkin utiliza uno solo, con una extensión aproximada a la mitad de las páginas, que dedica el primero, y utilizan en su metodología el sistema de cuentas de R. Stone usado también por el Departamento de Comercio de los EE. UU. para su contabilidad social. Cabe señalar que Siegel separa el sector Bancos del resto de las empresas, discutiéndose en ambos textos el problema del cálculo del ingreso nacional a precios constantes, es decir, los derivados del empleo de números índices.

Continúa el paralelismo de las obras citadas al tratar un modelo sencillo de una economía, donde se estudia la determinación del ingreso en equilibrio, y los multiplicadores. Las diferencias entre un autor y otro, son más bien formales que de fondo, ya que a veces varía el enfoque de un mismo tema, como el caso del multiplicador del "presupuesto equilibrado".

Al tratar la componente mayor del ingreso nacional, es decir, el consumo, lo hacen también en forma similar, analizando primeramente las fuerzas que afectan el consumo personal, tales como la edad y el tamaño de la familia, la ocupación del jefe de la misma, el rol que juegan las expectativas de aumento o disminución de precios de los bienes de consumo y del ingreso disponible.

Prosiguen con el comportamiento del consumo global o agregado, a largo plazo, —secular y cíclico— exponiendo las tesis más sobresalientes sobre la materia desarrolladas en los últimos quince años, entre las

ESTUDIOS ECONOMICOS

que merecen mención la de Duesenberry acerca del ingreso relativo y las de Modigliani, Hicks y Fridman sobre el consumo durante el ciclo.

La componente menor es tratada con minuciosidad tanto por Siegel como por Sirkin. Definen la inversión en función de la tasa de interés, como en la teoría del precio se define la demanda de bienes de consumo en función del precio. Las otras variables que afectan la inversión, como son la existencia de capital, los cambios tecnológicos, la demanda de productos acabados, el costo de los bienes de inversión, los impuestos, se consideran factores que hacen desplazar la curva entera de la inversión. Destacan la acción recíproca entre el principio acelerador y el multiplicador remitiendo ambos textos al lector, sobre este tema, al conocido artículo de P. E. Samuelson.

Asimismo, en sendos capítulos se refieren al problema de la tasa de interés y de la cantidad de moneda existente en la economía, relacionados con la demanda global y el nivel del ingreso nacional. Siegel utiliza en este capítulo gráficos tomados de Hicks y enfatiza el problema de la flexibilidad de los precios, en tanto que Sirkin pone de manifiesto con su característica y sistemática claridad, la diferencia entre los efectos monetarios y los efectos fiscales sobre el ingreso nacional.

Sirkin trata con detalles las fluctuaciones cíclicas del ingreso y con referencia a los movimientos que históricamente se han producido en los EE. UU. Siegel no trata este tema sino de manera incidental. El reencuentro se produce de nuevo al estudiar la inflación y el crecimiento económico. En este último tema, la única diferencia reside en el modelo elegido por cada autor, ya que mientras Siegel usa el de Domar, Sirkin utiliza el de Harrod, o sea que al emplear uno la relación "capital—producto" y otro la de "producto—capital" se encuentra el lector con términos invertidos, pero con la misma conclusión.

En Sirkin se halla un capítulo dedicado al estudio del ingreso nacional en relación con los aspectos del comercio internacional, en especial, con la balanza de pagos, tema que no trata Siegel. Este dedica dos capítulos al examen de la política económica, que a su vez, Sirkin engloba en uno, detallándose en ellos distintos objetivos económicos y señalando la posible compatibilidad e incompatibilidad de los mismos. Entre los medios para la consecución de esos objetivos, se estudian la política monetaria y la política fiscal, puntualizando los autores las virtudes y defectos más notorios que se atribuyen a tales medios; asimismo destacan la posibilidad de implantar los denominados "estabilizadores automáticos" y la utilidad que prestan a las economías que los usan.

Finalmente se halla en la obra de Siegel un último capítulo dedicado a la discusión de los principales problemas a largo plazo del capitalismo norteamericano, problemas que a su juicio consisten en: a) la inflación crónica; b) el crecimiento soviético; c) el destino que en el futuro

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

se dé a la riqueza obtenida por el crecimiento económico, y d) las presiones sobre las instituciones ejercidas por el crecimiento, la inflación y las tensiones internacionales.

Es necesario agregar que ambos autores, al final de cada capítulo, hacen una recomendación de textos y artículos elegidos entre los más sobresalientes, para quien desee una ampliación de los temas tratados.

J. A. Carlos

Roland T. ELY, *Cuando reinaba Su Majestad el Azúcar*, Buenos Aires, Editorial Sudamericana S. A., 1963.

El presente trabajo cubre una gran parte de la historia económica de Cuba. Reviste también importancia por el proceso casi similar de la formación de la economía en casi todos los países de Iberoamérica. Desde luego, el tema adquiere actualidad por el enfrentamiento de la nación del Caribe con los EE. UU., situación que en gran parte tiene sus raíces en la evolución económica de la isla.

Roland T. Ely es profesor de la Universidad de Rutgers (N. J.). Ha viajado por Iberoamérica llevando el mensaje de comprensión y solidaridad de sus pueblos. En sus visitas a la Argentina, ha dictado conferencias en varios centros universitarios. Del profesor Ely conocemos también otros trabajos en relación con el tema, aunque de menores dimensiones. Son ellos: "La economía cubana entre las dos Isabeles, 1492 — 1832" y "Comerciantes cubanos del siglo XX". Ambas han sido incorporadas a la presente obra, tal como lo declara el autor en el prefacio (p. 27).

El libro se divide en ocho partes y treinta capítulos, que pueden resumirse conceptualmente en dos grandes aspectos: causas del reinado del azúcar, y el reinado propiamente dicho.

El autor comienza describiendo cómo, al fracasar la búsqueda de oro por los conquistadores, la isla se convierte en importante base de operaciones, lo que, gracias también al sistema colonial, les brinda oportunidad para un conjunto de actividades comerciales significativas, aunque por mucho tiempo su riqueza principal será la ganadería. El azúcar se introduce en la última década del siglo XVI. El destino de la producción será, hasta fines del siglo XVIII, España, cuya demanda satisfacía (era la única colonia española que producía azúcar en cantidades apreciables). A comienzos del siglo XVII se introduce el cultivo del tabaco.

Por el tratado de Utrecht los ingleses reciben el monopolio de la provisión de esclavos africanos por 30 años. El autor destaca este hecho porque tuvo la virtud de estimular la economía cubana, al aumentar la disponibilidad de mano de obra esclava y de productos baratos para su mantenimiento.